

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año XI, Número 3.630

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón martes 28 de Marzo de 1916

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono. 123

¡¡DINERO y DINERO!!

SE OFRECEN partidas de dinero para primera hipoteca.
SE NECESITAN partidas de dinero para primera hipoteca.

Compra-venta de fincas rústicas y urbanas

Hay varias casas para vender a renta vitalicia y en firme, en Mahón, Villacarlos, Lumbanera y San Lluís. Igualmente hay dos norias, dos vergeles y una estancia de este último municipal.

Rapidez, puntualidad y reserva

Informes:

Plaza Miranda, 4.—Mahón

Despacho: De 1 a 3 tarde.

Agustín Angría

Plaza de la Encarnación, 2 y 4. — Teléfono 3.612. — MADRID

Casa establecida en el año 1891 con título y fianza, y única en España, que tiene

En sus oficinas técnicas más de 50 empleados

Para información comercial de todo el mundo.

Cobro de créditos atrasados: cobrado 3.000.000 de pesetas.

Registro de marcas de fábricas y patentes de invención

Listas de compradores y de representantes bien conceptuados.

Consultorio Jurídico Administrativo, con dos señores Letrados, del Colegio de Madrid, y dos Procuradores.

Certificados de últimas voluntades Penales y otros varios servicios. Honorarios módicos a satisfacción de los comitentes.

En sus talleres gráficos 45 obreros

Libros-Diario y Mayor de todos los rayados y tamaños especiales.

Registros y cuadernos auxiliares de Contabilidad y de Informes comerciales, de letras a cobrar o pagar, de talones de ferrocarriles, de simacén y tienda, de Caja, ventas, etc., etc.

Papel timbrado para cartas y facturas. Relieves y etiquetas. Cheques mercantiles, letras de cambio, recibos talonarios, etc. Revistas y Catálogos ilustrados, Memorias y todo cuanto necesiten los banqueros y Sociedades de todas clases, los industriales y los comerciantes de todos los ramos. Trabajos esmeradísimos y precios muy económicos.

¿NO ES USTED AUN CLIENTE DE ESTE ESTABLECIMIENTO?

Sea usted y se convencerá de que GANARÁ DINERO Y NO PERDERÁ TIEMPO sirviéndose de estas oficinas y talleres para lo que a usted interesa de los diversos servicios enumerados.

La Caja postal de Ahorros

Con gusto hacemos nuestro el siguiente artículo de la «Última Hora» de Palma:

«Días antes de inaugurarse este servicio, el Director General de comunicaciones, señor Francos Rodríguez, tuvo la atención de remitirnos un folleto en el que trata de la implantación de la Caja postal de Ahorros por el Estado.

Es en verdad muy plausible dicha idea, pues con ella desde el último rincón de España se podrá gozar de los beneficios que reporta dicho servicio.

La Caja Postal, como su nombre lo indica, se ha confiado a Correos y como constituye este servicio una red que se extiende por todo el territorio no quedando población por pequeña que sea que un representante del correo no la visite, lleva por completo la falta de que las particulares adolecen. Además, la seguridad por la garantía del Estado, hace de esta Caja un organismo muy recomendable.

Sus operaciones serán intervenidas por el ministerio de Hacienda y de ellas tendrá conocimiento el Tribunal de Cuentas del Reino y estará bajo la inmediata inspección de un Consejo de vigilancia formado por: el ministro de la Gobernación, el director general de Correos, los subsecretarios de Estado y Guerra, el intendente general de Marina, el obispo de Madrid-Alcalá, los directores de Prisiones y primera enseñanza, el presidente del Instituto de Reformas

Sociales y Nacional de Previsión, un diputado, un senador, el interventor general del Estado y el presidente de la Cámara de Comercio de Madrid.

La administración central de la Caja está en Madrid, pero para las relaciones con el público están autorizadas todas las administraciones de Correos, las que se encargarán de admitir las imposiciones y entregar los reintegros.

Para las imposiciones será indispensable la obtención de una libreta que acreditará a quienes.

Pueden obtenerse libretas a nombre de una sola persona o de dos, pudiendo usar de ellas indistintamente. A una tercera persona puede también abrirse libreta, determinando las condiciones legales en que deba hacer uso de sus productos. Por ejemplo: un padre puede abrir una libreta para que su hijo retire sus productos al ingresar en el servicio militar, a la terminación de la carrera o a la mayor edad.

Las mujeres casadas obtendrán libretas sin el consentimiento de su marido, considerando el importe de las imposiciones como bienes parafiscales no entregados al marido para su administración, y mientras éste no haga uso del artículo 1.388 del código civil tendrán pleno dominio sobre las mismas.

A los menores de edad se les abrirán libretas que se considerarán adquiridas por su trabajo o con la idea del lucro y a éstos se les reputará comprendidos en la última parte del artículo 150 del Código que los considera como emancipados aún cuando vivan bajo la patria potestad.

Podrán, por fin, obtener libretas

las escuelas de instrucción primaria, las instituciones de beneficencia, las cooperativas, las mutuales de obreros, las cajas rurales, los monopios, los sindicatos agrícolas y las cuantas sociedades tienen un fin social sin idea de lucro.

La imposición menor será de una peseta, pero, y con el fin de facilitar el ahorro, se dispuso la confección de unos sellos especiales de 5 céntimos que se adherirán a unos volantes facilitados gratuitamente por las administraciones de Correos en los que podrán adherirse hasta veinte sellos de los mencionados y, por consiguiente, las imposiciones pueden hacerse por ese medio o entregando las cantidades en metálico.

No hay límite para la primera imposición y es de 100 pesetas por semana para las sucesivas.

Las cantidades impuestas devengarán el 3 por 100 de interés.

Los intereses se sumarán en 31 de Diciembre de cada año al capital para que juntos produzcan nuevos intereses.

Para el reintegro será necesaria la presentación de la libreta; y en el acto deberán abonar las administraciones por lo menos 25 pesetas.

Para el reintegro de cantidades superiores será necesaria la autorización de la administración central, la que podrá solicitarse telegráficamente.

Los reintegros pueden pedirse en población distinta de aquella en que se hizo la imposición, ventaja que no pueden ofrecer las demás Cajas.

La administración de la Caja Postal está facultada para la compra de valores públicos por cuenta y orden de los titulares de las libretas.

Y cuando éstos necesiten acreditar derechos sucesorios, edad, estado u otra circunstancia dispone la ley deberán serles extendidas gratuitamente las certificaciones civiles o parroquiales.

Por último podrá la Caja Postal hacerse cargo de los donativos o legados que se les ha determinado su aplicación o dejando ésta a su voluntad.»

Palabras de unos socialistas alemanes

Ginebra, 18.—Comunican de Berlín que la Dieta prusiana discutió ayer el presupuesto del ministerio de Cultos.

El socialista Hoffman declaró respecto a la matriculación de los extranjeros en las Universidades alemanas, que es inaceptable el proyecto del gobierno encaminado a limitar esta matriculación.

Dijo también el orador que los gobiernos enemigos podrían tomar las mismas medidas, lo que sería muy de lamentar para la educación de los futuros diplomáticos alemanes. Habló de los pastores protestantes que hacen propaganda a favor de la guerra, cuando ésta es un escarnio de Dios, del cristianismo y de toda la cultura.

«Por qué el partido del centro—dijo—no toma una decisión favorable a los esfuerzos del papa por la paz? Tarde o temprano habrá de hacer esto y acabar con los sufrimientos inmediatos de la humanidad, si no la despersión y el hambre obligarán a los pueblos de todos los países a dirigir ellos mismos sus destinos.»

(La derecha y el centro abandonaron la sala protestando ruidosamente mientras los socialistas aplaudían.)

Luego tomó la palabra Liebnacht y todos los diputados fueron entrando de nuevo en el salón.

LA GUERRA EUROPEA



En el frente.—Revisa de la infantería por un general francés. Desfile de la bandera y de su guardia.

Liebnacht declaró que hay que enseñar a los niños que la guerra es una consecuencia del capitalismo, enseñarles a aborrecer el falso patriotismo, hacerles conocer las verdaderas razones de la guerra, decirles que en ciertas esferas se recibió el asesinato de Sarajevo como un don de Dios.

(Promuévese gran tumulto. Vivas protestas).

El presidente amenaza a Liebnacht con retirarle la palabra.

Por fin Liebnacht pidió a los combatientes de las trincheras volver a las armas contra sus enemigos: el militarismo y el capitalismo.

La asamblea decidió unánimemente, con excepción de los socialistas, retirar la palabra a Liebnacht.

La terrible lucha de Verdun

Paris 24.

Episodios de la batalla

La oficina de la prensa publica el siguiente relato:

«Poco a poco suben a la superficie, como las aguas que hierven bajo la tierra y acaban por extenderse en vasta capa, los innumerables rasgos de valor y sufrimiento individuales o colectivos de las tropas que se batían desde hace cuatro semanas para cerrar el camino a los alemanes hacia Verdun. Individuales o colectivos, los rasgos se refuerzan, se completan, se destacan sobre el fondo inmenso de la batalla y nos dejan reconocer con admiración la calidad de nuestros soldados y de quienes los mandan. Se ha hablado de aquellos sirvientes que no teniendo trípode para sus ametralladoras ofrecieron y dieron sus hombros.

También del cabo y del soldado que el día 25 del pasado, al ver que avanzaba toda una sección enemiga lanzando líquidos inflamables no se conforman con esperar a la pie firme, sino que salen a su encuentro, y por medio de granadas de mano la hacen retroceder.

En el pueblo de Haumont, completamente destruido por el espantoso bombardeo del 21 y del 22 de Febrero, únicamente el puesto de mando del coronel Bonville, jefe del regimiento de infantería, por milagro había quedado de pie, el cual abrigaba todavía al coronel, los oficiales a sus órdenes y tres o cuatro soldados. Todos a una, al ver que los alemanes invadían el pueblo, cogen los fusiles y disparan; pero el enemigo, con los lanzallamas, prenden fuego al puesto, que estaba intacto todavía, el cual empezó a arder por todos lados. El enemigo rodea el pueblo; los últimos supervivientes de la heroica guarnición van a

caer prisioneros bajo una lluvia de balas y granadas. El coronel y sus acompañantes franquean las líneas y se repliegan hacia Samogneux. Otro episodio casi igual se desarrolla al día siguiente en el bosque de Fosses.

Una compañía mandada por el capitán Heurtel había recibido la noche anterior la orden de ocupar una posición de segunda línea entre el bosque de Fosses y el de Chaume, y recibe al día siguiente, 24, por la tarde, un ataque alemán ejecutado con fuerzas mucho más numerosas; pero la orden es resistir a todo trance.

El capitán sostiene a la compañía hasta el momento en que, viéndose desbordado y a punto de ser cercado, exclama: «Ahora, amigos míos, que habéis cumplido con vuestro deber, repliegaos.» Pero él permanece en la trinchera; continúa haciendo fuego, prefiriendo dejarse matar en su sitio antes que abandonar la posición cuya defensa le había sido confiada.

Los restos de su trapa, que por su orden se alejan de él llorando, le aperciben todavía con el fusil en la mano, defendiendo la trinchera.

Esta es la última imagen que de sí deja el jefe a sus soldados, que se rehacen un poco más allá.

En el mismo regimiento, una compañía resiste en perfecto orden, a pesar de haber visto desaparecer a sus jefes.

Encargada de la defensa del sector, y particularmente amenazada, muestra una admirable tenacidad, y a pesar de las crueles pérdidas de sus oficiales, de las dificultades de comunicaciones y del casi aislamiento, soporta durante tres días ataques violentos y reiterados de la infantería alemana, sufriendo, sin flaquear el bombardeo violentísimo de la artillería de grueso calibre y los chorros de líquidos inflamados, desarrollando vigorosos contraataques a la bayoneta, que le permiten tomar momentáneamente posiciones de la línea de defensa, que habían caído en manos del enemigo.

Cuando ella tiene que batirse en retirada para apoyar a nuevos elementos, conduce todos los heridos transportables sin perder en ningún momento el contacto con el enemigo, al cual contiene.

Un cazador había de su jefe, el coronel Priant, y dice:

«Hemos perdido a nuestro coronel, que no tenía par: era bravo, con el fusil hacia fuego y aprovisionaba a los hombres de municiones y granadas, etc., etc.»

Siempre en puntos peligrosos, siempre dispuesto a defender un sitio difícil, y con qué alegría decía: «Vamos, cazadores: cuando se es cazador ni se rinde uno ni se retrocede.»

Estos son algunos episodios cogidos al azar de los que suceden en el inmenso campo de batalla de Verdun.

Más tarde la historia los recogerá y servirán para mantener en las generaciones nuevas el amor y la admiración a nuestra raza y a nuestro país.»

Un millón de máquinas Underwood en uso!

MADE IN U.S.A.



Campeón durante 10 años en el concurso internacional que se celebra en New York cada año.

Agente exclusivo para Menorca

J. SIREROL VALLÉS

Prieto y Caules, 47, A.—Mahón (Baleares)

Obras de enseñanza moderna

magníficamente editadas por la acreditada casa de los señores **Seix y Barral Hnos.**

	Pesetas		Pesetas
CARTILLA (Método científico de enseñar simultáneamente a leer y escribir)	3'00	ROMANERO CASTELLANO al alcance de los jóvenes	2'00
GRAMÁTICA DE LA LENGUA CASTELLANA		ARITMÉTICA	
Primer Grado	1'50	Primer Grado	1'50
Segundo Grado	1'75	Segundo Grado	1'75
Tercer Grado	2'50	Tercer Grado	2'00
		GEOMETRÍA (Estudio de las formas)	1'50
		GEOGRAFÍA HUMANA	2'00

Escritura práctica norteamericana, (Letra continua y sin perfiles, higiénica, fácil, clara, rápida y elegante.)

10 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Método moderno de caligrafía inglesa. (El único basado en los modernos principios pedagógicos. Elegante letra, clara, rápida y expresiva.)

8 cuadernos a DIEZ CENTIMOS cada uno.

Dibujo elemental. (Método educativo basado en modernos principios pedagógicos.)

3 cuadernos a QUINCE CENTIMOS cada uno.

Tipografía Mahonesa Calle Nueva

Declaraciones de don Jaime

Paris.—El corresponsal de «Le Journal» en Madrid dice que, encontrándose en Francia, habló con un veterano jaimista, el cual manifestó que había visto hacía pocos días a un agente diplomático residente en Viena, el cual había celebrado una entrevista con el secretario de don Jaime, señor Meigar.

Este acababa de recibir impresiones muy halagadoras de don Jaime. Cuando se conoció el folleto del señor Meigar en Viena, fué llamado don Jaime por la autoridad suprema, preguntándole si conocía la publicación del folleto.

Don Jaime contestó afirmativamente, y entonces le pidieron que diera una contestación negando los hechos que en el folleto se consignaban.

—Me pedís lo imposible—contestó don Jaime,—porque como hombre de honor no puedo ni quiero negar la verdad.

Todo cuanto dice Meigar en el folleto es exacto y no puedo desmentirlo.

Cuando volvió al castillo de Frodshorf recibió la visita de otro emisario, que insistió en la proposición hecha por la autoridad suprema del imperio, y también se negó, alegando que no quería pasar por la vergüenza de haber deshonrado con una mentira al apellido Borbón.

REMITIDO

Señor Director de LA VOZ DE MENORCA. Presente.

Muy señor mío y queridísimo amigo: Espero dar cabida en las columnas del periódico de su digna dirección a las siguientes líneas, dándole por ello anticipadas y expresivas gracias

Un liberal.

Cositas de críticas y picardías en el decir me obligan a tomar la pluma para recordar a cierta persona como sabemos celebrar fiestas los liberales y demócratas de esta población. Refiérome a que a un compañero de la Junta Directiva del Círculo Democrático y Republicano le ocurrió cosa que me sorprendió bastante habiendo como hay Presidente en dicha Sociedad.

Muy mucho me complacería que el señor Cabo de la Guardia Civil de Alayor fuese observando las fiestas celebradas por liberales y demócratas a ver si ha habido la menor queja, porque bien podría estar enterado de las personas de cordura y sensatez a qué parte pertenecen.

Nuestras fiestas se han celebrado con el orden más cumplido mientras que de los del partidos del orden han salido tiros, golpeamientos de puertas y escándalos. Tómese la molestia el señor Cabo de recordar o enterarse de la contramanifestación que llevaron a cabo algunos enemigos de la educación popular y verá claramente donde están los de las palabras groseras e injuriosas y los que se alababan de tener revolver, probándolo en la vía pública como todos sabemos.

Para informarse de ello tiene él buenos costados, pues puede preguntar al señor Alcalde actual y el primer y segundo tenientes. El primero le dirá si es que alguno de los liberales ha tenido la mala intención de expulsar a persona alguna por motivos de una bandera mojada de vino. El segundo, o sea el Primer Teniente, puede decirle si sabe que haya entre los nuestros alguno que lleve la maja fe de gastarse mil ó dos mil pesetas para perjudicar lo ageno.

Y por último, el tercero, o sea el Teniente Segundo, le pondrá a usted en antecedentes sobre si ha visto a algunos de nuestros liberales escupir a la cara de persona... Después que se haya usted enterado bien y sepa al dedillo las cosas o política menuda de Alayor reconozca en justicia nuestros modales y cuando tratemos de celebrar otra fiesta pública o manifestación, enterará bien a sus superiores, si es que así le place.

Como que hay bastante que decir y no dispongo de mucho tiempo, lo dejaremos para otro día que procuraré explicarme un poco más y lo mejor que pueda. Interín y para terminar el señor Secretario del Ayuntamiento podrá, si quiere, probarle si sabe que ningún liberal haya pasado a Palma a calumniar a digna persona con el propósito de clausurar un centro de probada moralidad que silenciosamente se dedica a la instrucción del pueblo.

UN LIBERAL.

Alayor 24-3-1916.

Para las modistas

Se ha recibido un completo surtido de figurines con las últimas modas francesas; los mejores modelos de París.

Véandense en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

COLEGIO CASTELLANO

Resumen del reglamento por que se rige dicho establecimiento

1.º Fin que se propone este colegio: Dar a conocer al niño sus deberes para con Dios, para con la Patria, para con el prójimo y para consigo mismo; suministrarle todos cuantos conocimientos sean necesarios para desarrollar las hermosas facultades con que ha sido dotado, y pueda cumplir su misión en la tierra y alcanzar su último fin.

2.º No serán admitidos los no vacunados ni aquellos que padezcan alguna enfermedad contagiosa.

3.º Serán días de clase todos los laborables a excepción de los jueves por la tarde que se dedicarán a paseo, excursión o función escolar, según el tiempo.

4.º Las clases diurnas darán principio en invierno a las 9 y a las 14, y terminarán a las 12 y a las 17; en verano empezarán a las 8 y a las 15, y terminarán a las 11 y a las 18. Las clases nocturnas serán de 18 a 21.

5.º Media hora antes de las clases de la mañana, darán principio los ejercicios de gimnasia para aquellos alumnos que quieran asistir, los cuales recibirán premio de asistencia. La clase de gimnasia es gratuita para los alumnos fijos, pagando una peseta semanal los que sólo asistan a estos ejercicios.

6.º Las cuotas están en relación con el grado de enseñanza.

7.º Pueden estudiarse todas las asignaturas comprendidas en la primera y segunda enseñanza.

8.º El colegio asistirá a misa todos los días de precepto.

9.º Habrá vacaciones de Navidad, Carnaval, Pascua de Resurrección y caniculares.

10. A cada alumno se le entregará una hoja escolar, en la cual se le anotará cada día la conducta observada en el colegio y los puntos que por su aplicación haya merecido.

11. Los días últimos de cada mes se celebrarán exámenes, y cada alumno pasará a ocupar en su grupo el puesto que corresponda, según el número de puntos obtenidos durante el mes. Los exámenes consistirán en contestar una lección sacada a la suerte, de cada una de las asignaturas del curso correspondiente. Los alumnos que se distinguen, serán premiados con bonitos diplomas, medallas, etc.

12. No se aplicarán otros castigos que los que se deducen del artículo anterior: esto es, no ganar o perder puestos en el grupo, y el no ser premiado.

El Director

EMILIO ORTEGA.

(Maestro rivalidad).

NOTA: Adoptando este colegio, sistema y método especiales, todos los alumnos reciben las clases directamente del director, obteniéndose por tanto el mayor aprovechamiento.

SUBASTA

El día 24 de Abril próximo, a las diez de la mañana, y en el despacho del Notario don Francisco Andreu, se venderá en pública subasta, siempre que la postura sea del grado de su dueño, una casa sita en esta ciudad, calle de Prieto y Caules número 46, frente a la calle del Horno.

Alcaldía de Mahon

Agricultura

A fin de que el Gobierno de S. M. pueda atender con eficacia a la necesidad de comprar sulfato de cobre para el cultivo de los viñedos, cuya falta, a motivo de la actual guerra, se hace notar más cada día, el señor Presidente del Consejo Provincial de Fomento interesa de esta Alcaldía abra una información pública entre las entidades y agricultores que de él tengan necesidad a fin de adquirir los datos relativos a la cantidad y precio a que pueden satisfacerse así como saber la existencia del mismo.

Por tanto, a partir del día de la publicación de este anuncio en los periódicos de esta localidad, se abre una información pública, por el término de 8 días, información a la que se ruega concurrir todas las entida-

des, labradores y personas de este término municipal a quienes pueda perjudicar la falta de existencia de la substancia química de que se trata.

Mahón 27 Marzo de 1916.—El Alcalde P. A., Pedro Pons S. ggs.

DON PEDRO MARIA CARDONA y P. i. o, Teniente de Navío y Juez Instructor de la Comandancia de Marina de Menorca.

Hago saber: Que con objeto de adquirir el mérito condecorado por el carabinero Angel Marcos Centeno al salvar la vida al niño José Gardés Colón que se había caído al mar el día 24 de diciembre último, se cita a todas las personas que hubieran presenciado el hecho para que en el plazo de treinta días concurran a este Juzgado de Marina a prestar declaración, pues al hacer o así prestarán el auxilio debido a la administración de justicia.

Mahón 24 de Marzo de 1916.—Pedro M. Cardona.

DON BENITO AGUILÓ MARTI, Recaudador de contribuciones de la Zona de Menorca de la que es Arrendatario don Bartolomé Mir Calafell.

HAGO SABER: Que la cobranza del impuesto de cédulas personales correspondientes al corriente año, tendrá lugar en los pueblos de esta isla, en los días que a continuación se expresan, en los meses de Abril, Mayo y Junio.

Pasados dichos días, los contribuyentes que no hubieren verificado el pago, podrán efectuarlo durante los días 25 al último de cada mes, en dichos meses, en el local de la oficina recaudatoria sita Infanta, 12, Mahón.

Los que dejen de satisfacer sus débitos dentro de los dos plazos señalados, se les considerará como morosos al pago y se decretará por el señor Tesorero de Hacienda el apremio de único grado.

Alayor, del 11 al 14.
Ciudadela, del 3 al 7.
Ferrerías, del 1 al 2.
Mahón, del 3 al 7.
Mercadal, del 21 al 23.
San Luis, del 9 al 10.
Villa-Carlos, del 19 al 21.

Lo que se hace público en cumplimiento de los artículos 35 y 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.

Mahón 27 de Marzo de 1916.—El Recaudador, Benito Aguiló.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Mañana se dará la última representación del drama «Teresa» y se regalará un palco de segundo o tercer piso al que compre cinco entradas.

El sábado «reprise» de «La Garra». El domingo se representará «El collar de diamantes».

NUEVO CINE.—El sábado se proyectará por primera vez la magnífica película «Diana la fascinadora», film de dos kilómetros, dividida en cinco partes, marca «Cesars».

CINE MODERNO.—Mañana, miércoles, se estrenarán los episodios 4.º, 5.º y 6.º de la grandiosa película «El cofre negro». Los títulos de estos episodios son: «Un odio que no se extingue», «La pista del criminal» y «La fuerza de lo invisible».

DEL MAR

Para Alcudia y Barcelona, ha zarpado esta mañana a las nueve el vapor «Menorquina».

También habrá salido de Ciudadela, para Alcudia esta mañana a las once el vapor correo.

De Barcelona, regresará mañana a este puerto el «Monte-Toro».

Ayer por la mañana llegó la balandra con motor auxiliar «Peayo», procedente de Ciudadela, al mando de su patrón don José Anglada. Trae cargamento de madera y ladrillos.

Como consecuencia de la visita hecha por el representante del personal marítimo señor Perea, al Direc-

tor general de Comercio, el Marqués de Corinas, ha pedido los antecedentes de todo lo actuado para la creación de un Montepío Marítimo Nacional a fin de solucionar a la mayor brevedad tan interesante cuestión.

—Varias compañías navieras, atendiendo al encarecimiento de las subsistencias, han aumentado el sueldo a todo el personal náutico, de Oficiales y táleres, alcanzando el beneficio a muchos miles de obreros, y centenares de familias de la clase media.

Es digno de apáuso el proceder de las caritativas compañías, que a voluntad propia han sabido reconocer la necesidad de muchos obreros.

—Por hallarse indispuerto el capitán de vapor señor Fernández, se ha hecho cargo del mando el señor Femenias.

Ateneo Científico, Literario y Artístico

Sección de Literatura y Música

Hoy a las veintiuna y media celebrará esta Sección una velada literaria con el siguiente

PROGRAMA

- José Cotrina.—«Notas sobre el espectáculo cinematográfico», leídas por el autor.
 - Manuel Chueca.—«Hamilton y Everis», fantasía sobre la historia de Menorca.
«Nostalgias», impresiones de un viaje.
Lectura por don Joaquín Raventós.
 - Lorenzo Lafuente.—«Las monedas, Las joyas y Las cornucopias», capítulos de la obra en preparación «Mis colecciones», leídos por el autor.
 - Luis García Antúnez.—Lectura de algunos trozos de su drama en verso «Los dos raudales».
- La Presidenta, Catalina Llambias de Ballester.

CRÓNICA LOCAL

Con sentimiento nos enteramos de que ha fallecido la virtuosa señora doña Milagros Carmona, hija del Excmo. señor don Cipriano Carmona, general distinguido, y viuda del comandante de infantería retirado don Lorenzo Uhler.

La bondad y excelentes prendas personales de la señora viuda de Uhler le capitaron el afecto de sus numerosos amigos.

En la eskeia mortuoria inserta en otro lugar se invita al acto de la conducción del cadáver, demostración de duelo que seguramente se verá concurridísimo dado lo extenso de las relaciones de las familia Uhler Carmona.

Atestiguamos a la misma nuestro pesar y saludamos en particular a nuestros amigos don Francisco, don Luis y don Julio, hijos de la que falleció.

Nos dicen que el sábado quedaron chasqueadas algunas personas que bajaron al muelle con objeto de echar carras en el buzón del vapor correo que salió para Barcelona.

Según nos informan, el buque emprendió la marcha mucho antes de que se le diera el Ayuntamiento señalara la hora de partida.

Conviene que la empresa evite estos casos y los consiguientes perjuicios.

Esta mañana han salido para Alcudia, en el vapor «Menorquina», un pasajero, y ocho para Barcelona.

Aprovechando el buen tiempo fueron muchas las personas que salieron ayer tarde a dar un paseo por el campo.

Para Alcudia han sido embarcados esta mañana a bordo del vapor «Menorquina», 15 reses ganado vacuno.

Servicios prestados por la Guardia Municipal y multa de 5 pesetas impuestas por esta Alcaldía durante la primera quincena del mes en curso:

Día 1.—Multas a dos mujeres por promover escándalo en la calle de San Jerónimo.

Día 3.—Fueron encarcelados una mujer y un muchacho por promover escándalo en la calle de Levante.

Día 4.—Suspensión de una obra de la calle de San Lorenzo por no tener permiso.

Día 10.—Fue multado el conductor de un coche abandonado en la plaza del Principio.

Día 13.—Detención de un individuo que promovió escándalo en la vía pública.

Día 14.—Fue multado el conductor de un carro por conducir estropeado por la calle de Prieto y Cauas.

En el sorteo celebrado en Madrid el 21 de los corrientes ha salido premiado en 500 pesetas el billete 4189 despachado en la Administración Loterías número 1, a cargo de Francisco Pons.

En dicha Administración se expenden los del próximo sorteo a tres pesetas el décimo.

Previo el informe del señor Arquitecto municipal se procede a derribar algunos peñascos de la Avenida de la Independencia que amenazaban desplomarse.

Se han colocado algunos indicadores para interceptar el tránsito y advertir el peligro a que se exponen quienes infrinjan la prohibición.

Según nos dicen, ayer faltó poco para ocurrir una desgracia a un individuo que acertó a pasar por dicha Avenida por la que el público debe abstenerse de transitar hasta nuevo aviso.

Hemos recibido un escrito sin otra firma que «Los coristas» en el que se formulan quejas contra la empresa del Principio por no haber abonado el estipendio convenido a los que cantaron en «La pasión y mort de nostre seño Jesucrist».

Si los autores del escrito quieren que en estas columnas seamos más explícitos deben personarse en esta redacción o firmar sus escritos.

Previsión del tiempo para lo que resta de esta quincena:

Se perturbará el estado atmosférico en nuestras regiones el martes 28, porque llegará a Irlanda una de dichas depresiones, mientras otra avanzará por entre el Cantábrico y mitad septentrional de la Península. Ocasionará lluvias y alguna tormenta, particularmente desde el NO. y N. al centro.

El miércoles 29, se trasladará al mar del Norte la depresión de Irlanda y la del Cantábrico y mitad septentrional de la península, bifurcándose, pasará al Mediterráneo.

Por la acción de estos centros perturbadores se registrarán lluvias y algunas tormentas en la mitad oriental, con vientos de dirección variable.

El jueves 30 actuará en Cerdeña una depresión que formará otra secundaria en el mar Ibérico y Argelia.

El viernes 31, se apartará por Italia y golfo de Génova la depresión de Cerdeña. Mejorará la situación atmosférica de la Península, pero estará algo perturbada en el SO. debido a las bajas presiones que se señalarán en el Atlántico, entre las Azores, Madeira y Portugal.

Son varias las versiones hechas sobre la idea del centro de enseñanza que con el nombre de «Colegio Castellano» funciona bajo mi dirección en la calle de San Roque número 12. Como dichas versiones, convienen unas y otras no con los principios de educación y método de enseñanza que vengo desarrollando en los doce años que he dedicado a la hermosa profesión del magisterio, he decidido publicar y así lo hago en otro lugar de este diario, un resumen del reglamento por qué se rige el referido establecimiento. —Emilio Ortega.



Doña Milagros Carmona Muñoz

Viuda de Ubler

ha fallecido a las tres de la madrugada de hoy

E. P. D.

Sus desconsolados hijos, don Francisco, don Luis y don Julio, hija política, nieta, hermanos y hermanas, ausentes, sobrinos y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar a las cinco de esta tarde.

Casa mortuoria, Cos de Gracia, 16.

Mahón 28 de Marzo de 1916.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

DE LA GUERRA

Barcelona 27, 6'15.

(Retirado ayer por exceso de original)

Noticias varias

Lisboa.—El Ministro de la Guerra ha dirigido una proclama al ejército en la que dice que la lucha contra los imperios centrales es en favor de la libertad.

Alemania pretendía absorbernos el comercio y arrebatar nos las colonias.

El país y el gobierno depositan su confianza en el ejército.

Londres.—El enemigo ha volado minas en Givenchy y en La Basé sin causarnos daños. Bombardeamos las posiciones alemanas del sur de Comines.

Petrogrado.—Frente las costas de Anatolia hundimos diez y seis veleros turcos.

En las universidades belgas se han negado a reanudar los cursos.

Lieja.—Ha sido encarcelado el diputado católico señor Mons.

El Consejo de guerra ha dictado nueve sentencias de muerte, incluso contra una mujer.

Otros procesados han sido condenados a penas menores.

Paris, tres tarde.—Al oeste del Mosa y en los sectores de Malancourt, Fresnes y altura 304 se libran violentos duelos de artillería.

Al este del Mosa, calma relativa.

En Woevre duelos aislados.

En el bosque de La Petre hemos rechazado un golpe de mano.

En los Vosgos cañoneamos algunos convoyes enemigos.

Los aviadores bombardearon los acantonamientos de Vautellois y Mont Falcon.

En el resto del frente no hay nada que señalar.

Once noche.—En el Argonne por medio de fuegos concentrados destrozamos las organizaciones defensivas de la retaguardia alemana.

También cañoneamos los convoyes de Apremont.

Al oeste del Mosa violento cañoneo.

En el este del Mosa, nada.

En Woevre cañoneo intermitente.

Explosión de un depósito de granadas en Pont-a-Mousson.

En los Vosgos actividad de la artillería.

En Douaumont derribamos un avión.

Paris.—Han llegado los ministros italianos señores Salandra, Presidente, y Sonnino, de Estado.

Les esperaban los señores Poincaré, Bourgeois, ministros y una gran muchedumbre que prorrumpió en vítores y aplausos.

Los autos en que iban los políticos italianos marchaban con dificultad hasta el Hotel Bristol.

Los distinguidos viajeros contestaban emocionados a las ovaciones y tuvieron que salir al balcón del hotel.

Luego dieron una recepción en honor a la colonia italiana.

En Paris se espera a los prohombres

ingleses señores Asquith, primer ministro; Kitchener, ministro de la guerra; Grey, de Estado; y Lloyd George, de municiones.

Hoy empezará la conferencia de altos representantes de las naciones aliadas, parlamento que marcará una fecha memorable.

Presidirá el Jefe del Gobierno francés Briand y se fijarán las bases de la Europa futura.

Las sesiones se celebrarán en el ministerio de Estado.

Continúan los choques de patrullas en la región de Salónica.

Barcelona 27, 23'40.

Bombardeo aéreo

Londres, oficial.—Los hidroaviones ingleses han bombardeado un hangar de dirigibles de Schesweg Houtain.

A este de la isla de Svet los contratorpederos «Medusa» y «Liverpool» que escoltaban a los hidroaviones, se aborieron.

Témese que se haya perdido el «Medusa».

Banquete y agasajos

Paris.—Se ha dado un banquete en honor de los representantes italianos señores Salandra, Sonnino y general Cadorna.

También asistieron, además del Gobierno, el embajador de Italia, los presidentes de las cámaras y los secretarios que acompañan a los representantes de Italia.

El Presidente del Consejo, señor Briand, pronunció un discurso elocuente. Enalteció la heroica misión que en esta guerra incumbe a Italia.

El jefe del gobierno italiano señor Salandra, estuvo muy expresivo y reiteró la decisión de luchar hasta conseguir la victoria completa de los aliados.

Han llegado a Paris los ministros ingleses señores Asquith, Grey, George y Kitchener.

Los andenes de la estación estaban atestados, la muchedumbre vitoreó y aclama a los delegados ingleses en todas las calles del itinerario que estos siguieron hasta llegar a su alojamiento.

La prensa dice que es muy significativa la presencia de la comisión italiana y que revela que Italia se suma a la acción de las naciones aliadas con decisión y entusiasmo.

Una opinión.—A pique

El señor Clemenceau dice en su diario «L'Homme Rochainé» que no debe engañarse a nadie el espectáculo que da el Reichstag.

Estraña que hab en de paz y concordia con los franceses quienes al

principio de la guerra decían que era preciso no dejar rastro de Francia.

Londres.—Cerca de Dover se ha hundido el vapor «Santa Cecilia.» La tripulación se ha salvado.

El torpedeo del «Succés»

El torpedeamiento del vapor «Succés» ha dado lugar a una fuerte agitación en los Estados Unidos.

Entre los que se ahogaron hay muchos yanquis, incluso el médico de cabecera del Presidente Wilson, un doctor afamadísimo.

Recuérdase la promesa del embajador alemán de que no se torpedearían barcos con pasajeros sin previo aviso, promesa incumplida puesto que en dos meses los piratas a empuñe han echado a pique tres vapores que no estaban armados.

El Presidente de los Estados Unidos está tan irritado que se prepara a enviar una nota más de la serie innumerables que para desahogar su enojo arroja sobre el gobierno alemán que tan sangrientamente se burla del norteamericano.

La suerte de Granados

Continúa la incertidumbre respecto a la suerte del célebre compositor español señor Granados que iba a bordo del vapor «Succés».

A petición de los hijos del citado maestro el Rey ha encargado a nuestro embajador en Paris que haga averiguaciones respecto al particular.

Hay pocas esperanzas de que el señor Granados se haya salvado.

La noticia ha causado una impresión terrible en Barcelona.

El señor Granados pensaba regresar en un trasatlántico español, pero el Presidente de los Estados Unidos señor Wilson, le invitó a ir a su palacio para festejar el éxito de la grandiosa ópera «Goyescas», y por tal causa se retrasó el viaje de regreso y Granados embarcó en el «Succés».

Le decidió y tranquilizó la afirmación de Wilson al decirle que el embajador alemán había empeñado su palabra en nombre del gobierno germano de que no se torpedearía a los vapores con pasajeros.

El maestro Granados pensaba volver a América en Mayo y al efecto firmó un contrato para dar en Buenos Aires una audición de «Goyescas» por diez mil duros.

Después de la catástrofe

En la catástrofe del «Succés» perecieron noventa y siete personas; el doctor Valdik a quien se creía ahogado apareció más tarde en Boulogne. Una hija suya está herida en la cabeza.

Se ha suspendido temporalmente el servicio de viajeros entre Folkestone y Dieppe.

El ministro de Estado yanqui ha encargado a sus embajadores que investiguen detalladamente todo lo relativo al torpedeamiento del «Succés».

En Holanda crece extraordinariamente la excitación.

Los vapores de las líneas de India a la América retrasan la salida, los marinos quieren garantías y las compañías de seguro no admiten pólizas.

El gobierno de La Haya ha publicado una nota en la que declara que Alemania promete no atacar los barcos holandeses.

Conferencia de los aliados

Paris.—Mientras los representantes de las naciones aliadas celebraban la primera sesión una muchedumbre enorme se agolpaba a la puerta del ministerio de Estado.

Al descender de sus autos los representantes fueron aclamados por el gentío.

Aun cuando las deliberaciones son secretas se sabe no obstante que en la primera se trató de los medios militares para conseguir la victoria final.

Terminada la sesión el Jefe del Gobierno francés señor Briand, invitó a los conferenciantes a un almuerzo.

Estuvieron representadas Rusia, Inglaterra, Italia, Bélgica, El Japón, Serbia, Portugal y Francia.

La prensa de las naciones aliadas dice que la conferencia ha tenido un brillante principio y dedica expresivos elogios

a los discursos que pronunciaron los señores Briand y Salandra.

En Abril se celebrará otra conferencia que se dedicará exclusivamente a la parte económica.

Créese que se publicará un manifiesto firmado por los representantes aliados y dirigido a todas las naciones en el que se afirmará la solidaridad base de la victoria.

Se observa una perfecta coordinación en los planes de guerra y se reconoce que la cooperación demuestra la alianza absoluta de todas las naciones que luchan contra Alemania.

Esta unión alcanza a los conceptos militar, económico y político.

Se anuncia el viaje del Primer ministro inglés Asquith, a Roma.

Los partes franceses

Londres, oficial.—Ha sido hundido el vapor «Napoli.» La tripulación se ha salvado.

Paris, tres tarde.—En el Argonne la lucha continúa con ventaja para nosotros.

En Courtes y Chauncés, granadas de mano.

Al oeste del Mosa, relativa tranquilidad y al este lucha intermitente de artillería.

En Douaumont, Vaux y Woevre cañones violentos sin ninguna acción de infantería.

Once noche.—Acciones de artillería en los mismos sectores.

Crédito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Para alquilar

Lo está la casa calle de San Carlos número 7 últimamente restaurada.

Tiene tres alcobas y demás habitaciones necesarias para una familia. Informarán en la calle de Pi y Margall número 110.

PUBLICACIONES

Se ha recibido el cuaderno número 54 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 68 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibañez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

Jerónimo Forteza

MÉDICO CIRUJANO
Especialista en enfermedades de los niños.—Premiado por el Consejo Superior de protección a la Infancia (Madrid).
Consulta: 12 a 1, 3 a 4, 8 a 10, San Fernando, 38.

Oficial barbero

Se necesita uno en la barbería de Ramón Atienza, calle Nueva número 3. Informes en la misma.

Plumas stilográficas MONTBLANC.

Las mejores entre todas las conocidas. Variedad de clases y precios. Véndense en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva.

BUENA TRAVESIA

se vende en la Tipografía Mahonesa, calle Nueva
Tipografía Mahonesa.—Calle Nueva



Agua imperial

ALCALINA DIARÉTICA



Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

Crema Kaiser

Cuando los productos de la industria nacional son mejores y más económicos que los extranjeros, deben preferirse, ya que con ello no hacemos otra cosa que cumplir el deber elemental de mi- **KAISER** es la mejor de todas las conocidas. Fabricada a base de esencia y cera pura, con aparatos modernos y primeras materias de calidad superior, como puede apreciarse a simple vista. suaviza el cuero, lo hace impermeable y da al calzado un brillo rápido, intenso y duradero, como ningún otro producto ha podido alcanzar jamás. La leyenda de que las cremas que arden quemán el calzado, es una burda invención de los que fabrican betunes a base de agua, de ácidos y de sales que corroen el cuero y que siendo solubles al contacto del agua de la humedad, ensucian los vestidos y cuando tocan. Por lo tanto, debéis rechazar los betunes que **KAISER** elaborada con materias cerosas, que son no arden. La crema **KAISER** el calzado, antes al contrario, lo suaviza, lo hace impermeable y lo defiende de la humedad. El que la prueba una sola vez, rechaza siempre todas las demás. No gastéis **KAISER** QUE NO ENDURECE LA PIEL Y ECONOMIZA EL CALZADO.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Fabricante, MANUEL ALBIAC, Tarragona.

Venta al por mayor en Mahón: don LORENZO MIQUEL, calle Arravaleta, 18. Venta al detall en todos los buenos establecimientos.

AGUA DE SOLARES

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza,

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídense en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa

y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Gabiró

Cardona y Orfila, 11

EL HOGAR Y LA MODA

El periódico más económico del mundo

Por 2 REALES AL MES de

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 CUADERNOS AL MES POR 2 REALES

149 páginas de lectura semanal para la familia!

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONES CORTADOS

y, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistiendo en máquinas de coser, vajillas, cortes de

traje, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos

los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Lléve V. el adjunto cupón y mándelo a

'El Bazar' de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11. - MAHON

quien en el acto le dará unas muestras gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora

podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar

estas obras desde el cuaderno primero.

Don _____ que habita

en _____ provincia de _____

quiero recibir unas muestras gratuitas de EL HOGAR

DE LA MODA y su Biblioteca.



La colección consta hoy de 103 «Manuales». Véndese al contado y a plazos. Pueden adquirirse también los «Manuales» sueltos.

TIPOGRAFIA MAHONESA, calle Nueva

Agua Asdrubal

Especial para curar

Diabetes - Bazo - Hígado - Riñones - Estómago

Pedirla en las principales farmacias.

El Teatro de los Niños

C. B. NUALART

Juguete instructivo que participa de interés pictórico, literario, trabajo manual y finalmente educativo.

El «Teatro de los Niños» está al alcance de todas las fortunas, no pierde nunca su interés, pues como en los teatros de verdad, se renueva constantemente con estrenos, y cada uno de estos es sólo cuestión de unos céntimos.

El cuaderno «Teatro-Escenario» contiene:

La boca del teatro con su proscenio.

El escenario.

El telón de boca.

Los bastidores de boca.

La pantalla de luz.

Taquillaje e instrucciones.

Esto, que el niño ha de comprar una sola vez, se adquiere por dos pesetas.

Cada cuaderno, conteniendo una obra, comprende una comedia en dos actos,

dos decoraciones compuestas de tres o

cuatro telones, los personajes adecuados,

instrucciones generales, el libreto, etcétera.

Precio: 1.50 pesetas cada cuaderno.

OBRAS PUBLICADAS:

«El alma de las ruinas» (2 actos).

«El mercader de Venecia» (2 actos).

En breve se publicarán otras.

Ha llamado poderosamente la atención nuestro teatro. El efecto plástico de las decoraciones es sorprendente, y todo el mecanismo está resuelto de una manera definitiva.

Una representación puede ser ejecutada a la perfección por dos niños. La comedia está impresa de modo que puede cortarse cada parlamento; éstos están numerados, y basta que uno de los niños actores se quede con los números impares y el otro con los pares.

Es un juego que incluye el libro, la acción, la visión práctica y el trabajo.

Hay un modelo especial de lujo que contiene el teatro montado y plegable, con dos obras de dos actos, cuyo decorado está ya recortado y listo, todo dispuesto para efectuar las representaciones, pudiendo guardarse siempre en un lindo estuche.

Pesetas diez cada caja.

Véndese en esta ciudad en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva

NOVEDADES LITERARIAS

Últimos libros recibidos en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva.

Titulo	Ptas.
«El sentido común y la guerra», por G. Bernard Shaw.	2.50
«Los últimos días de Kante», por Tomás de Quincey.	1.00
«Política Hispano-Americana», por Francisco Arderius.	3.50
«Jesús de Nazareth», por Edmundo González Blanco.	3.00
«El alma nacional», por el Marqués de Dosfontes.	3.50
«Los indios vuelven», por Leopoldo López de Sotomayor.	2.50
Manuel Gutiérrez Nájera, «Sus mejores poesías»	2.50